

# EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXIV

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5805

GERONA Un mes: UNA peseta  
Resto de España Trimestre: TRES pesetas  
Extranjero Id. SEIS id.  
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Sábado 23 de Marzo de 1918

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10  
Toda la correspondencia se dirigirá al Director  
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

## La solución de la crisis

### El último parche

Se ha resuelto la crisis, la tercera crisis total planteada en este mes de Marzo de 1918. Se ha resuelto a la fuerza. La solución es una imposición.

Don Antonio Maura intentó formar gobierno, y todos, desde Dato a Cambó, le negaron su concurso y apoyo. Don Antonio Maura tuvo que declinar el encargo.

Dato, negóse a formar gobierno también. Lo mismo González Besada... Todos, hasta que, por fin, el rey se ha visto en el trance de llamar a todos los primeros de los partidos, y conjurarles a que, sin esperar un momento más, formaran un gobierno.

Ha sido el rey, pues, quien ha dicho ¡basta! Ha sido el rey quien ha debido decir a los hombres de la Monarquía que acabaran de una vez con el vergonzoso espectáculo. Y quién sabe cuáles han debido ser los argumentos del rey!

Se ha formado un Gobierno que parece nacional. Todos los jefes y jefecillos de grupo entran en la combinación. Es el último parche aplicado a la rueda estropeada de la Monarquía. Cuan do ese parche revienta...

Se ve claro, leyendo el proceso de la crisis, que han debido agruparse a la fuerza los señores que forman Gobierno para apuntalar la Monarquía. Por qué no

traen los ministros un programa común y homogéneo. No piensan lo mismo sobre los diferentes problemas. Piensan de un modo contradictorio, traen soluciones opuestas.

Cambó y Maura no pudieron ponerse de acuerdo respecto al problema de las regiones. Y ahora? Puede creer nadie que con Cambó ha entrado en el Gobierno el espíritu de la Asamblea de Parlamentarios? Puede creer nadie que se van a implantar las reformas que han servido de bandera a la Lliga en esta última campaña electoral? Lo desmienten las mismas palabras de Cambó.

La Lliga no es republicana ni monárquica, continúan diciendo por ahí. La Lliga no tiene en cuenta otra cosa que la implantación de su programa, que la consecución de la autonomía para Cataluña. La Lliga, ha dicho por boca de Cambó, que el único soberano es el pueblo y que el rey es un servidor del pueblo. Que entre el pueblo y el rey, es primero el pueblo.

Y Cambó claudica, no para salvar al país, no para implantar reformas beneficiosas para Cataluña y España. No. Cambó claudica para defender únicamente, exclusivamente, los supremos intereses de la Corona.

Porque este Gobierno, no se ha formado con otra misión que la de defender la Monarquía.

### El idealismo de Francia

Lloyd George terminaba el último discurso que ha pronunciado en París, con estas elocuentes palabras, que son, además, un homenaje de admiración y justicia:

«Vuelvo de Italia, donde he visto a vuestras gallardas tropas marchar con valentía al encuentro de sus enemigos de siempre y pasar junto a los campos de batalla donde hombres de su raza han realizado antaño proezas inmortalizadas en la época de nuestro vie-

jo mundo: Arcolea, Lodi, Marengo...»

¿Quién podrá negar ese idealismo sin medida y ese espíritu de sacrificio con que Francia se ha mostrado en todo tiempo pródiga de su sangre? Nadie, seguramente, si quiere ser justo en sus juicios y leal en la expresión de sus sentimientos.

Mientras Alemania, en todas las épocas, lo mismo antaño que ogaño, se ha movido por un sordido egoísmo o un orgullo de raza extremadamente particularista, siendo una nación de presa que ha buscado la dominación de pueblos, sojuzgándolos por la fuerza, y la rapiña de territorios, que se ha incorporado por derecho de conquista, Francia ha sido siempre un campeón que ha luchado por la libertad de los pueblos oprimidos o de territorios detentados por vencedores que supieron imponer bárbaramente la ley del fuerte.

Allí donde existía un anhelo de reivindicación nacional o un ansia de renovación democrática, allí ha estado Francia, unas veces oficialmente como nación, otras veces particularmente como pueblo, dispuesta a derramar pródigamente su sangre por ideales desinteresados, sin la menor ambición mezquina, ni siquiera con un propósito de encontrar recompensas. Cuando los Estados Unidos de América proclamaron su independencia, queriendo al mismo tiempo constituir una gran democracia, allí estuvieron los franceses batiéndose por una libertad que no les afectaba, pero que les interesaba altamente, porque era servir la causa del progreso humano. Los franceses luchando estuvieron por la independencia de Grecia, libertándola del yugo otomano que sobre ella pesaba durante siglos, y luchando estuvieron también por restablecer la unidad de Italia, arrancándola a las garras de la Austria imperial que la oprimía y vejaba.

En dondequiera que una nación luchaba por su independencia, allí estaban los franceses prestando su generoso concurso, y dondequiera que un pueblo intentara rebelarse contra la tiranía de un régimen

político a la manera asiática, allí estaba la simpatía y la ayuda de los franceses. Trabajaron por la resurrección de la Polonia con un espíritu hidalgo, no obstante compromisos diplomáticos y conveniencias militares: miraron con simpatía la insurrección de los húngaros cuando trataron de separarse de Austria.

Un soplo de idealismo arrastraba al pueblo francés a manifestarse en favor de todo movimiento de emancipación o a protestar contra todo acto de injusticia, sin tener en cuenta mezquinas conveniencias ni temer en modo alguno posibles complicaciones. Los revolucionarios rusos — no obstante mediar una alianza — encontraron siempre en Francia, no sólo un asilo hospitalario, sino también una ayuda moral inapreciable. Cuando los boers se alzaron en armas contra Inglaterra, repeliendo una agresión injusta, fué Francia la que con más decisión aun a riesgo de peligros inminentes, se puso al lado de los infelices colonos de las tierras sudafricanas.

¿Qué nación en el mundo puede superar a Francia en esa generosidad sin límites? Ahora mismo, que se lucha por la libertad de los pueblos y afianzamiento de la democracia en el mundo, es indudable que Francia es la que mayores pruebas viene dando, con sus tremendos sacrificios, de heroísmo sin rival y de romántico idealismo, que admiración de los espectadores de hoy será asombro de las generaciones de mañana.

Y al evocar todos esos recuerdos y estimar justamente ese espíritu de sacrificio, como decía Lloyd George, «se siente en el corazón algo como un sollozo...»

Angel GUERRA

LITERARIA

NEVANT

Després de fruit la suau bonificació dels febles raigs l'uminosos de l'astre sobirà i de presenciar a través dels vidres d'un balcó forà el rumbeix pausat d'una nuvola que des de les cimalles de la serra paulatinament avençava vers la planuria em trobí possehit d'una

# CRONICA:

A las 12 de esta mañana los empleados de la Delegación de Hacienda de esta provincia han recibido un telegrama de sus compañeros de Madrid manifestándoles que se había solucionado satisfactoriamente la huelga, reanudando, por lo tanto, el trabajo.

Lo mismo ha sucedido con los empleados de Correos y Telégrafos.

A unos y otros se debe el restablecimiento del derecho civil en España, hollado por el Canciller de Mula.

Todo el que por el trabajo lleva un fin adecuado a sus facultades, es digno de los fueros y goce del poder civil, de la vida, y será inútil, mientras haya unidad en los trabajadores todos, que se arrebatan esos fueros por la fuerza de que disponen las dictaduras.

¡Llor a todos! Esto ha sido solamente un grito de alerta para los ensorbecidos.

Los entusiasmos son más en honor de lo que ha sucumbido, que de los que han ascendido al Poder para impedir que se consolidara la dictadura.

A su lado hemos estado alentándoles en la lucha. Hoy vencedores les felicitamos.

Ayer EL AUTONOMISTA abonó al almacenista de papel de esta capital don José Jordá la cantidad de 486 pesetas por el suministro de papel durante un mes a este diario.

La misma cantidad de papel, antes de la guerra, importaba 102'50 pesetas.

La diferencia es enorme. Los beneficios o anticipo del Estado a los diarios no han llegado nunca a nosotros.

Ni menos las subvenciones de la Mancomunidad.

Además, es el único diario el nuestro que tiene servicio telefónico y telegráfico especial, gracias al cual, el público está bien informado de lo que ocurre en el resto de España, y esto también nos cuesta un sacrificio económico.

Estamos satisfechos del favor del público y de nuestros abonados cada día en mayor número, pero es necesario que los republicanos nos ayuden, redoblando la propaganda de este modesto diario, y que los obreros, a quienes siempre hemos servido con cariño, lo propaguen también en los centros que concurren.

Si así se hace, no tendríamos necesidad de publicar a mitad del tamaño EL AUTONOMISTA, lo que

seguiremos haciendo todos los días menos los jueves y sábados de cada semana y aquellos otros que convenga al interés público por la importancia de la información.

La terna para el nombramiento de Director del Instituto de Figueras enviada al Ministerio de Instrucción pública la forman don Gabriel Alomar, don Juan Camps y don Felipe Eixarch.

## El Banco de Préstamos y Descuentos

ha trasladado sus oficinas a la Calle Ciudadanos, núm. 12

El conflicto de Correos y Telégrafos repercute en los servicios ferroviarios.

En las estaciones se hallan buen número de vagones que no pueden ser descargados por no haber recibido aun los dueños de las mercancías los correspondientes talones por correo. Algunos consignatarios conocidos de la compañía, de esta ciudad y Figueras, las retiran con resguardos.

Suerte que con la separación del poder público impuesta por la voluntad nacional del dictador La Cierva renacerá la normalidad en los servicios civiles y la actividad en otros.

Ha sido aprobado el nombramiento de mayor del regimiento infantería de Asia, a favor del comandante don José Molins Camps.

El B. O. de la provincia correspondiente al día de hoy publica las bases y condiciones que habrán de regir para la ejecución de un sondeo en Castelló de Ampurias para alumbramiento de aguas artesianas.

Los concursantes deberán tener presente que en dicho concurso regirá la ley de 14 de Febrero de 1908 y reglamento para su aplicación y en su virtud solamente serán admitidas aquellas proposiciones en que se ofrezcan artículos o efectos de producción nacional, salvo en los casos de excepción que se previenen en la misma ley.

## Novedades - Massol

Platería 18 - GERONA  
En vista de que algunos Ayuntamientos no han satisfecho aun el cupo de consumos correspondiente al trimestre que fine este mes, el señor Delegado de Hacienda in-

fret misteriosa que sens adonàrmen impossibilità per un moment l'estada en aquell lloc solitari. Vaig endinzar-me en una habitació central de la casa i agafant un llibre—que, per cert, de molt interès en aquest moment de la gran tragedia humana, «¡Abaix les armes!» de la Sutner—prenguí seient prop del braser esmortuït entregant-me a la lectura de la novel·la de l'escriptora austríaca.

Poc rato feia que, isolat, anava comentant un dels paisatges de l'obra quan parpellejant instintivament la vista notava que se'm feia difícil la lectura. Vaig girar els ulls vers el finestral d'on venia la claretat que m'enlluernava quan men adono del humiteig dels vidres de dit finestral. Jo que no sabia a que era degut aquell humiteig dels vidres—car si hagués sigut causa de la pluja hauria oït el monòton i cançoner xarroteig que desgrana l'aigua que xoca amb l'empedrat del carrer—vaig apropar-me-hi per a sapiguer la causa qu'enfosquía l'habitació.

De moment vegí partícules minúscules que dels ignots espais descendien cap en terra, més no sabia distingir si allò eren pel·lies que llençava una màquina de garvellà blat-de-moro o si eran borrallons de neu.

Encuriósit vaig passar la mà davant dels vidres i ¡oh hermós espectacle! la neu anava cobrint les teulades que a semblança de camps llaurats cobreixen els edificis.

Per contemplar amb més extensió la grandiositat d'aquell espectacle inconegut per mí fins llavors, em dirigí an aquell balcó forà que asuara hi prenia el sol i vaig obrir-lo de bat a bat. ¡Quína visió real més plaenta i formosa! ¡Quanta bellesa la Natura arrèu havia escampat al obrir son caplló. ¡Jo, que era la primera volta que amb realitat contemplava un paisatge encatífat amb llur blancor! ¡Oh, quin canvi experimentà la meva personalitat! Aquella blancor que'n tots els indrets de la plana s'oferia a la vista de tothom enigmàticament impresionà mos sentits obrant en mon ésser un canvi radical. En primer lloc aquell fret que bó i rebent l'escalf esmortuït del sol anava filtrant-se en mon interior, desaparegué com per encant i després, no sé si per un fenòmen psíquic que'm despertà els sentiments estètics al fruïr aquella incomparable bellesa que a dolls Natura havia vessat o si era la forta impressió que ma retina havia sofert, mos ulls deixaren escapar dues llàgrimes que com si fossin perles vaig recollir-les en el mocador.

Extasiat, hipnotitzat anava presenciant com ràpida i intensa la

neu anava cobrint el paisatge sens preocupar-me de les penuries a que podien ésser objecte els obrers del camp que per dissort es trobaven allunyats del poble cercant el pa de llurs families. Res oía no més que la suau remor de les bolves de neu que des del cel venien a besar la terra.

De sobte i sens adonar-me d'on venien vegí dues carlines que com si em demanessin allotjament pui laven a la barana del balcó aterritzades per la nevada. Volguí agafar-les i encare els pobres aucellets tingueren forces per donar una petita volada i parar-se en el balcó veí.

Llavors tota la dolcesa que mon cor sentia, la satisfacció qu'em donava contemplar com els borrallons de neu formosiejaven els camps llaurats i màrges i vores del terror, la tendresa amb que jo anava forjant-me les idees de la pintura, de la poesia... fatalment desaparegué tot de mí, siguent prè d'un sentiment de tristesa i un desfalliment corporal que la fret feu presa de mí fins qu'el petit caliu del braser de suara reaccionà en mon esperit.

Aquells aucellets foren qui deixondaren en mí mons sentiments, cercant un refugi qu'els guardés de les penuries del temps. Ells foren els qu'em suggeriren l'idea de lo penós i tràgic que deu ésser quan dissortadament una nevada troba infraganti a n'els vianants que atravessen les serralades alpines o pirinenques.

Joan FORMENT

**VINOS, ACEITES Y JABONES**  
**LUIS SERRA**  
  
VINOS DE JEREZ, USUALES DE MESA  
ESPECIALIDAD EN VINOS  
RANCIO Y MOSCATEL  
PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES  
Se reparte a domicilio  
**Plateria, 4.-Gerona**

**Báscula pública**  
de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, n.º 1, esquina a la de Santa Eugenia.

vita a dichos Ayuntamientos para que procedan antes de fin de mes a verificar el pago, pues de lo contrario se les expedirá certificación de descubierto.

cena, por la tarde, la comedia de gran risa «La Divina Providencia», y por la noche el estreno de la grandiosa obra de gran éxito en Madrid «Pipiola.»

Esta noche, como teníamos anunciado, la función está dedicada al Centro de «Unión Republicana» y a don Emerio Vilá, a beneficio del actor señor Calvo, representándose las comedias «Don Gonzalo o L'orgull del Gech» y «La Planchadora.»

En la primera de dichas obras, el beneficiado hace una verdadera creación en el papel de «Grapa.»

No dudamos que los republicanos sabrán cumplir con su obligación acudiendo al teatro para aplaudir al actor que ha tenido la delicadeza de dedicarles su beneficio.

Ya se puede dar como segura la actuación en nuestro primer coliseo de la Compañía de opereta Granieri, pues hemos visto ya algún programa, en los cuales se anuncian las obras que se representarán durante su permanencia en ésta. Las obras anunciadas son las siguientes:

«Eva», «Bocaccio», «The Geisha», «Encanto de un Vals», «Maniobras de Otoño», «Corte de Napoleón», «Blanco y Negro», «La Duquesa del Bal Tabarin», «Molioni Di Mis Mabel», «Damas Vienesas», «Divorciada» y «El Rey.»

La Compañía debutará el sábado de Gloria con la opereta «El Rey.»

Los precios, aunque algo caros son relativamente baratos, porque, hay que ver la Compañía que nos trae el señor Rodés.

Para poderse hacer cargo de los precios los publicamos a continuación:

Palcos 1.º piso sin entrada	12 ptas.
Id. platea » » »	8 »
Id. 2.º piso » » »	4 »
Butaca platea con entrada	1'60 »
Id. 2.º piso 1.ª fila con entrada	1'40 »
Id. » » 2.ª » » »	0'80 »
Entrada a platea	0'66 »
Id. general	0'44 »

Los impuestos a cargo del público.

**Billares**, en buen estado, SE VENDEN a precios módicos. Dirigirse a esta redacción.

Señor Alcalde: efecto de la irregularidad con que conduce las aguas del río Oñar la conductora del bajo puente del Pasaje Gómez, los vecinos se quejan del hedor insoportable que despiden los pestíferos charcos que se forman detrás de las calles de la Barca y Caldereros.

También es vergonzoso el «lago» de agua muerta que de tiempo demasiado largo existe en un solar de la Ronda de Fernando Puig, efecto parece del deterioro del canal de la Acequia Monar, o de lo que sea.

Lo cierto es que ello es una amenaza para la salud pública y creemos que el vecindario aplaudiría el que el Ayuntamiento arreglara el referido canal o solar a costa de sus propietarios.

### AYUNTAMIENTO

En la sesión celebrada ayer se tomaron los acuerdos siguientes:

Se aprobaron cuentas por valor de 140'40 pesetas.

El que se puedan sacar del capítulo de imprevistos las cantidades necesarias para las obras de la plaza mercado.

La alineación de la calle de San Cristóbal.

Se nombró después de mucha discusión profesor bacteriológico a don José M.ª Vila y profesor quí-

mico a don Antonio Verges, del Laboratorio municipal.

Otra vez (esto parece una burla) quedó sobre la mesa la instancia de meritorio de don Miguel Planas Barrull.

Se aprobó la revisión de concierto para el pago de arbitrio de reconocimiento sanitario de carnes de varios industriales del barrio de Puente Mayor.

Acordóse sacar a concurso y por el plazo de ocho días, la adquisición de bordillo para la Ronda del Dr. Robert al tipo del últimamente adquirido.

Se acordó conceder permiso de obras a doña Francisca Fábregas.

Se acordó devolver la fianza al contratista de la limpieza pública por haber finido el plazo del arriendo; y se levantó la sesión.

**Lorenzo Vila y Serra**  
COMISIONISTA

Montaña, n.º 28. - GERONA

Imp. EL AUTONOMISTA

El señor Gobernador civil de la provincia con esta fecha se ha servido otorgar autorización para ampliar un aprovechamiento de aguas del río Terri que en término de Cornellá posee don Pedro Avellaneda Martí.

La Cámara de Comercio de esta ciudad ha abierto una subscripción para auxiliar a los damnificados por el incendio del pueblo de Huerta de Rey (Burgos).

La Comisión provincial ha emitido informe en las cuentas municipales de Caixans, 1916; Colomés, 1911 y 1916; Massanet de la Selva, 1913; Peratallada, 1909, 1910, 1911, 1912, 1913 y 1916; San Miguel de Cladells, 1915; Flassá, 1915 y 1916; Salt, 1912 y 1913; Campdevánol, 1916; Portbou, 1911, 1912 y 1914; Santa Pau, 1913, 1914, 1915 y 1916; San Feliu de Buxalleu, 1915 y 1916; Foixá, 1910 y 1911.

TEATRO PRINCIPAL — Mañana, despedida de la Compañía Casals-Cazorla, se pondrá en es-

Pianos de manubrio  
SE ALQUILAN

**ANTONIO MAS**  
CALDAS DE MALAVELLA

Se cambia la música en los cilindros adaptándola a las últimas novedades

COMPRA Y VENTA DE PIANOS DE LANCE

INTERESA A LOS AGRICULTORES

## FOMENTO AGRICOLA ESPAÑOL

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO  
PARA FOMENTAR LA AGRICULTURA Y PROTEGER AL AGRICULTOR

Domicilio social: Cruz, 17. — MADRID

OPERACIONES QUE REALIZA A SUS ASOCIADOS:

**CRÉDITO AGRICOLA:** Prestamos a largo plazo con garantía hipotecaria, personal. Sindicatos agrícolas y sobre su participación Social. — Anticipos sobre cosechas. — Venta a plazos de parcelas en sus diferentes explotaciones, maquinaria, material agrícola, ganado y abonos. — Construcción de viviendas, instalación de almacenes y toda clase de préstamos y anticipos. — Salva de la adjudicación judicial por incumplimiento de obligación hipotecaria. — Compra tierras por cuenta de sus asociados pagaderas con sus propias rentas o frutos. — Bolsa de contratación. — Venta en comisión en España y Extranjero.

**Fomento Agrícola** Compra por cuenta propia tierras incultas y de secano, transformándolas en regadío para la venta a plazos a sus asociados, facilitando el reparto de la propiedad y de la colonización.

El asociado no pierde las cuotas satisfechas por falta de pago ni el derecho a los beneficios establecidos y puede solicitar la liquidación de su participación social cuando lo desee.

Participación social ordinaria de 500 pesetas nominales pagaderas desde una peseta mensual.

Participación social preferente de 500 pesetas pagaderas en una sola vez o en plazos de 50 pesetas con interés de cuatro y medio por ciento anual a cuenta de los beneficios (que se satisfacen por trimestres vencidos).

FOMENTO AGRICOLA ESPAÑOL es la riqueza del agricultor y de sus asociados.

Para folletos informativos, consultas, suscripción social y demás detalles, dirigirse al Director Gerente: Cruz, 17. — MADRID o Delegados de provincias.

# VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL  
Y CASAS DE BENEFICENCIA  
PROVINCIALES  
ANTES SOCIO Y ORTOPÉDICO  
DE «LA CRUZ ROJA».

Participa a su numerosa clientela y al público en general haber trasladado su Gabinete Ortopédico de «La Cruz Roja», de la Plaza del Oli a la SUBIDA DE SAN FELIX, número 5; donde los pacientes encontrarán el aparato más perfeccionado y adecuado a su dolencia.

